



El nuevo estadio se realizará con la misma orientación y en el mismo predio de 70.146m² en el que se encontraba el anterior.



Las obras de demolición se llevaron a cabo el segundo semestre de 2016.

Estadio Tierra de Campeones

EL NUEVO POLO DEPORTIVO DE TARAPACÁ

CON LA RECONSTRUCCIÓN DEL ESTADIO TIERRA DE CAMPEONES, EL NORTE DEL PAÍS GANARÁ MUCHO MÁS QUE UN ESCENARIO FUTBOLÍSTICO DE PRIMER NIVEL. SERÁ UN NUEVO CENTRO PARA EL DESARROLLO DEL ATLETISMO Y DE LAS PRINCIPALES DISCIPLINAS OLÍMPICAS. SE TRATARÁ DE UNA INVERSIÓN QUE PODRÁ UTILIZARSE TODO EL AÑO Y CON UNA LARGA VIDA ÚTIL.

Por Jorge Velasco_Fotos gentileza Dirección de Arquitectura del MOP



El Club de Deportes Iquique fue uno de los protagonistas del Campeonato de Apertura 2016 de la Primera División del Fútbol Chileno. Luchó palmo a palmo para lograr un título que se le escapó en las últimas dos fechas y lo hizo desde un reducto poco habitual para el equipo: el Estadio Cavanca, un pequeño recinto construido en la década del 30 y que fue desplazado en 1993 por el Estadio Tierra de Campeones Ramón Estay Saavedra.

Este último, no obstante, se fue deteriorando producto de más de dos décadas de uso permanente y los impactos de los terremotos de 2005 y 2014, sin ser sometido a grandes reparaciones. Para comienzos de 2017, su aforo inicial de 12.000 espectadores se había limitado a 4.500, ya que tenía inhabilitadas las galerías Norte y Sur, con un terreno inestable e instalaciones deficientes en cuanto a torres de iluminación, accesos, servicios higiénicos y pasillos interiores.

Las autoridades deportivas nacionales determinaron que había que darle a la Región de Tarapacá un complejo deportivo del

más alto nivel. El Estadio Tierra de Campeones fue cerrado y demolido durante el segundo semestre del año pasado y hoy se encuentra a la espera de que el Ministerio de Desarrollo Social apruebe alguna de las ofertas económicas presentadas por las dos empresas que postularon a la licitación realizada por el MOP.

Si bien estas superan los \$23 mil millones, una cifra mucho más alta que los \$14 mil millones estipulados inicialmente por el Gobierno, existe confianza en que el proyecto se podrá llevar a cabo, por lo que las autoridades nacionales y regionales están buscando fuentes complementarias de financiamiento.

“Estamos hablando de un estadio para 50 o 60 años de duración, que acogerá al fútbol, al atletismo y otras prácticas deportivas, lo que encarece su valor. Queremos un estadio que se use todo el año y eso justifica la inversión. En Iquique todo es más caro, porque los insumos vienen de Santiago. Sin embargo, contamos con la voluntad de todos para sacar este proyecto adelante”, co-

mentó al respecto el alcalde de la capital de la Región de Tarapacá, Mauricio Soria.

CANCHA Y TRIBUNAS

El proyecto del nuevo estadio contempla la reposición completa del recinto con la misma orientación y en el mismo predio de 70.146m² en el que se encontraba el anterior, ubicado en Avenida Salvador Allende N° 2950. Cumplirá con las ordenanzas municipales, las recomendaciones de la FIFA, de la Asociación Nacional de Fútbol Profesional (ANFP) y del Plan Estadio Seguro.

Contará con una cancha de fútbol de 105 metros de largo por 68 de ancho, que se ajustará a los estándares de la FIFA para competiciones nacionales e internacionales. Tendrá césped natural, un sistema de riego y drenaje eficiente y el equipamiento necesario para realizar las labores de fertilización, corte del pasto y trazado de líneas de juego.

A su vez, poseerá una pista atlética sintética de ocho carriles, con dimensiones estándares habilitadas para desarrollar diver-

EL NUEVO ESTADIO SERÁ UN RECINTO

multidisciplinario. Por eso, en su programa arquitectónico se buscó que todos los deportistas, ya sean profesionales, semi profesionales, escolares y amateurs, así como grupos vulnerables y la familia en general, tengan acceso a sus instalaciones.

sas disciplinas deportivas y determinadas por el manual IAAF Track and Field Facilities 2008, elaborado por la Asociación Internacional de Federaciones Atléticas, además de una pista de salto alto.

La estructura del complejo deportivo tendrá capacidad para albergar a 13.600 espectadores sentados en butacas individuales, en una superficie total edificada de 15.671 m². El estadio estará dividido en cuatro segmentos separados entre sí: Tribuna Pacífico (con capacidad para 1.160 personas y que incluye un sector VIP de 286 asientos), Andes (con 6.562 asientos), Galería Norte (2.796 espectadores) y Galería Sur (para 2.796 espectadores). Cada uno de ellos considerará accesos diferenciados, con el objetivo de evitar que los flujos de asistentes se combinen, tanto al entrar como al salir. Tendrán, a su vez, dos controles de acceso independientes uno del otro, siguiendo las recomendaciones contenidas en las leyes N° 19.327 y N° 20.620, que fijan normas para la prevención y sanción de hechos de violencia en recintos deportivos.

En el extremo superior de las tribunas Andes y Pacífico, una estructura soportará la iluminación del recinto, la que debiese

llegar a lo menos a los 2000 lux, cantidad requerida para transmisiones nacionales en alta definición (HD). A su vez, en el edificio Pacífico el estadio estará cubierto por una tensoestructura soportada por elementos metálicos, en base a perfiles tubulares sobre pilares de hormigón armado. Se contempla una segunda etapa para cubrir el sector Andes.

Por otra parte, el Tierra de Campeones ha sido diseñado para adecuarse a las necesidades y exigencias del público, ya que se podrán unir los pasillos de circulación de Andes con los de galería Norte y Sur para una evacuación más expedita. Además, contará con 299 estacionamientos, junto a otros 12 especialmente destinados a personas con capacidades diferentes, diez puntos de venta (que superan los tres que existían antes) y cuatro boleterías con cuatro ventanillas cada una, considerando que el promedio de asistencia desde el año 2009 a la fecha es de 4.780 espectadores.

POLIDEPORTIVO

El nuevo estadio será un recinto multidisciplinario. “Iquique se caracteriza por su buen clima y por ser una ciudad de-

portiva, pero contradictoriamente adolece de la falta de un recinto de espectáculos masivos a nivel zonal y regional. Al erigir un estadio apto para la práctica de varias disciplinas, no solo lo saca de la casilla del fútbol, sino que además lo instala como el epicentro deportivo a nivel ciudad”, comenta Claudia Silva, directora nacional de Arquitectura del MOP.

Por eso, en su programa arquitectónico se buscó que todos los deportistas, ya sean profesionales, semi profesionales, escolares y amateurs, así como grupos vulnerables y la familia en general, tengan acceso a sus instalaciones.

De esta manera, la tribuna Pacífico ofrecerá una infraestructura diferenciadora en relación al resto del estadio. “Será un edificio de cinco pisos, con un desarrollo de programa arquitectónico mixto”, apunta Claudia Silva. Por una parte, si bien las galerías y la tribuna Andes estarán a 2,15 metros sobre el nivel de la cancha, Pacífico se elevará solo a un metro de altura, con el fin de mejorar la visibilidad de otros deportes como el atletismo.

En cuanto a la distribución, el edificio Pacífico alberga cinco pisos. En este sector, dos pisos se encontrarán bajo el nivel de la

FICHA TÉCNICA

NOMBRE

Estadio Tierra de Campeones.

CAPACIDAD

13.600 espectadores.

INFRAESTRUCTURA

15.671 m².

DEMOLICIÓN

Flesan, 2016.

INICIO OBRAS

2017.

PERIODO CONSTRUCCIÓN

600 días corridos.

cancha, aunque a la altura de la calle. En el nivel uno estarán la administración, un museo del deporte, instalaciones para disciplinas de contacto (judo, karate), ping-pong, salas de musculación y camarines para deportistas locales, entre otras áreas. En el dos habrá cuatro camarines destinados a los futbolistas, dos salas de calentamiento, dos camarines para árbitros, enfermería, salones de conferencias y control antidoping. En tanto, en el piso tres se ubicarán las puertas de acceso, puestos de venta, boleterías y servicios higiénicos para las distintas tribunas. En el cuarto nivel estarán las instalaciones VIP, mientras que en el quinto se encontrará el sector de prensa, con 14 puestos de radio, tres para televisión, además de servicios higiénicos y otras salas.

Se espera que las obras comiencen este año y la Dirección de Arquitectura del MOP calcula que la ejecución se extenderá por 600 días corridos. Luego de su inauguración la mantención del nuevo Estadio Tierra de Campeones estará a cargo de la Ilustre Municipalidad de Iquique, para que así pueda cumplir adecuadamente con su función social y deportiva en pro de la Región de Tarapacá.

MAQUETAS

